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Embellir la commune
Du centre-bourg aux hameaux, 
les travaux sur l’espace public 
s’enchaînent et améliorent la qualité 
de vie des habitants. Retour sur 
les chantiers réalisés pendant le printemps.

La démolition a débuté cet été
Depuis ce mois d’août, la déconstruction 
de la Maison Girard-Blanc a débuté, 
avec l’abattage des cloisons intérieures 
et le désamiantage de l’édifice. 
Ces premières étapes seront suivies 
de la reconstruction intérieure dans 
son intégralité, jusqu’à fin juin 2025.

Pouvoir d’achat, météo, incerti-
tudes politiques… l’été 2024 n’aura 
pas été un grand cru pour les pro-
fessionnels français du tourisme. 
Villard-de-Lans tire néanmoins 
son épingle du jeu grâce à ses 
infrastructures couvertes, qui per-
mettent de palier une météo 
capricieuse, et à une politique 

d’animation ambitieuse. L’avenir 
de la station se prépare au rythme 
de la transition écologique. 
“Désaisonalisation” de l’offre, 
montée en gamme des services 
et développement d’un tourisme 
de séjour se construisent autour 
d’un pilier central : le domaine 
alpin de Côte 2000. 

Le Forum intercommunal 
des associations a fait le plein
Pour la deuxième édition, 
ce bel événement de rentrée a rassemblé 
le samedi 31 août à La Coupole, 
quelque 85 associations et clubs 
du territoire Vercors 4 Montagnes. 
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Chères Villardiennes, Chers Villardiens,

Alors que notre mandat ne cesse de soulever les questions d’équilibre de notre commune, j’ai la conviction que 
cette période constitue un virage stratégique pour les décennies à venir. En effet, le dossier UTNS, dit “Parker” 
aurait pu être accessoire, mais il s’avère vital compte tenu de sa concomitance avec deux sujets très structurants 
pour la commune : la DSP du domaine alpin et l’avenir de nos équipements. 
Après le vote favorable des élus de la communauté de communes, ce dossier a été déposé auprès du préfet qui 
devra rendre, début 2025, sa décision quant à sa faisabilité.
Quel investisseur pourrait donc être candidat à l’exploitation du domaine sans recettes supplémentaires, alors 

que les investissements à réaliser sur la station s’élèvent au minimum à 30 millions d’euros ? 
Afin d’assurer le renouvellement d’une remontée mécanique stratégique, puis de financer la diversification touristique de Côte 2000, il s’avère 
indispensable d’offrir un levier de croissance à nos investisseurs futurs.
Par ailleurs, le programme Petite ville de demain (PVD) a permis de chiffrer la réhabilitation de nos équipements de loisirs dans le village à plus de 
30 millions d’euros. Là encore, quel investisseur assumerait le projet sans garantie de l’avenir de la station, premier vecteur d’attractivité ?
Après des ateliers de concertation publique qui ont permis de recueillir la vision d’avenir des citoyens pour la station, le cahier des charges destiné 
au futur délégataire du domaine alpin sera le fruit de ce travail commun. 
Nous avons aussi la satisfaction de voir aboutir deux projets qui caractérisent notre volonté de lutter contre la pression foncière assaillant notre 
territoire : la maison Girard-Blanc, qui garantira à la commune la propriété de 15 logements disponibles au cours du deuxième semestre 2025 ; et le 
programme de logements des Laîches qui pourrait être livré l’année suivante, avec à la clef, 14 appartements en accession aidée.
En se portant acquéreur de nouveaux fonciers, grâce à notre adhésion à l’EPFL (Etablissement public foncier local) et à la décision courageuse 
d’augmenter la taxe d’habitation sur la résidence secondaire, notre équipe mène avec résolution une politique de logement volontariste.

Soyez assurés de notre détermination à garantir l’avenir de notre commune, à préserver ses forces et ses énergies.

                          Votre maire, 

 Arnaud Mathieu
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Depuis le mois d’août, la Maison Girard-Blanc 
fait l’objet d’une opération de déconstruction 
intérieure, précédée d’une phase de désamian-
tage. “La reconstruction et l’aménagement de la 
bâtisse s’étaleront de janvier à fin juin 2025 pour 
une occupation des 15 logements meublés (type 
studio ou T1) à l’hiver suivant”, indique Jean-Paul 
Uzel, adjoint aux travaux. “Ces appartements à 
usage résidentiel ont vocation à accueillir des 
travailleurs saisonniers et temporaires, comme 
par exemple, du personnel de santé en contrat 
court”, précise le maire, Arnaud Mathieu. 

de concertation avec les habitants qui s’est 
déroulée en plusieurs étapes : réunion publique 
le 24 juin, forums les 9 et 30 septembre, et une 
réunion publique de restitution du bilan de la 
concertation, le 14 octobre dernier. Ces ateliers 
ont permis aux citoyens inscrits, -acteurs du tou-
risme et de la montagne, représentants d’asso-
ciations et simples habitants - de s’exprimer sur 
les futures conditions d’exploitation du domaine 
et de partager leur vision d’avenir, en matière 
de diversification notamment. Accompagnés par 
plusieurs cabinets spécialisés, ils ont travaillé 
sur deux scénarios initiés par les élus, faisant 
alors émerger une troisième hypothèse, privilé-
giant le confortement de l’exploitation. 

Ce que l’on retient des forums
Parmi les priorités exprimées par les partici-
pants : maintien de la station familiale et multi 

Dans le cadre du renouvellement de la Déléga-
tion de service public (DSP) du domaine alpin de 
Côte 2000 (qui arrive à son terme en juin 2026), 
l’équipe municipale a mis en place une démarche 

ENVIRON SOIXANTE VILLARDIENS DE TOUS HORIZONS 
ONT PARTICIPÉ À DEUX FORUMS INNOVANTS INITIÉS 
PAR LA COMMUNE. OBJECTIF : PARTAGER LEUR VISION D’AVENIR
DU DOMAINE ALPIN DE CÔTE 2000 ET CONTRIBUER À L’ÉCRITURE
DU CAHIER DES CHARGES DE LA FUTURE DSP.

Un mode de gestion transparent
En réponse aux besoins du territoire, le choix 
des élus s’est porté sur des baux de courtes du-
rées (1 à 10 mois), non renouvelables, établis sur 
la base de loyers très compétitifs, entre 320 € et 
420 € (hors charges lissées sur les 4 saisons et 
destinées à financer un bouquet de services). Un 
agent communal assurera l’accueil pour gérer 
la résidence. Des services complémentaires de 
blanchisserie et de ménage seront proposés. 
“Le mode de gestion en régie communale nous 
permettra de garder la main sur la nouvelle 
destination de ce bâtiment”, ajoute le maire. 
Propriétaire des lieux, la commune pilotera 
l’attribution des logements afin de respecter le 
profil attendu des locataires. À elle également la 
gestion des locations et la perception des loyers.

activités, sécurisation du domaine au-dessus de 
1 500 m et amélioration pour tous les niveaux (dé-
butants, compétitions, enfants…), optimisation 
du réseau de neige de culture, remplacement 
et entretien des appareils, développement de 
la diversification… Soit une hypothèse d’inves-
tissements chiffrée à 30,5 Md’€HT comprenant 
notamment le remplacement de la télécabine 
Pré des Preys, l’extension de la retenue de la 
Moucherolle, la rénovation du réseau neige de 
culture, les travaux de pistes, les activités de 
pleine nature, etc.  
Sur la base du bilan des forums, les élus rédi-
geront courant novembre le futur cahier des 
charges de la DSP, feuille de route du nouvel 
opérateur, tenu d’assurer l’avenir économique 
du domaine à l’horizon 2050.

VILLARD
AU QUOTIDIEN

DSP CÔTE 2000
DES FORUMS 
POUR PRÉPARER 
L’AVENIR

LOGEMENT
LA MAISON GIRARD-BLANC 
EN PHASE DE DÉCONSTRUCTION
LA RÉHABILITATION DE LA MAISON GIRARD-BLANC 
A DÉBUTÉ CE MOIS D’AOÛT. DÉMOLITION INTÉRIEURE
ET DÉSAMIANTAGE DU BÂTIMENT SONT LES PREMIÈRES 
ÉTAPES DE CE CHANTIER BÉNÉFICIANT DE 50% 
DE SUBVENTIONS PUBLIQUES.
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BUDGET PRÉVISIONNEL :
1 824 242 €HT, dont 906 722 €HT de subventions publiques (50%). 

Reste à charge pour la commune 917 520 €HT (50%). Les prestations de conciergerie, 
ménage, blanchisserie… permettront une récupération de la TVA pour un montant d’environ 450 000 €.
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Indispensable aux entraînements des clubs et 
à la pratique des activités de loisirs sur glace, 
la patinoire André-Ravix fait l’objet d’importants 
travaux d’entretien tout au long de l’année. Cet 
été, la fermeture programmée de l’équipement 

Après l’annonce de l’inspection académique en 
juin dernier, la rentrée s’est effectuée avec une 
classe en moins. Villard-de-Lans n’échappe 
pas à la tendance des territoires de moyenne 
montagne confrontés à la difficulté des jeunes 
ménages à se loger, accentuée par la baisse 
nationale de la natalité. “En 2013/2014, Villard-
de-Lans comptait 160 enfants en maternelle et 
301 en élémentaire”, rappelle Michèle Papaud, 
adjointe aux affaires scolaires. “Cette année, 
nous accueillons 81 enfants en maternelle (96 
l’an dernier) et 219 en élémentaire (234 en 2023) 
répartis en 10 classes (du CP au CM2), et une en 
dispositif Ulis* composée de 10 élèves provenant 
de tout le plateau”. 

du 6 juin au 26 juillet a permis le remplacement 
de tous les luminaires en LED. “Ce relampage 
est une opération de rénovation énergétique qui 
va s’avérer particulièrement rentable”, explique 
Christophe Robert, conseiller municipal délégué 
aux équipements. “Outre les économies en 
perspective, c’est un confort accru que l’on 
apporte aux sportifs (environ 330 hockeyeurs et 
plus de 130 danseurs sur glace), aux amateurs 
de patinage et aux spectateurs”. 

Différents niveaux d’éclairage
Pour un calcul optimal de la luminosité selon 
l’utilisation, une modulation d'éclairage est dé-
sormais possible en fonction des pratiques : 
“Cela va du mode scénique pour la danse sur 
glace à un éclairage spécifique pour les matchs 
de hockey”, poursuit l’élu. “Lors de ce chantier, 

Un dispositif 
périscolaire attractif
Côté périscolaire, l’équipe 
constituée de Fabienne Imbert, 
responsable du service scolaire, 
de Léo Brunot-Philippot, direc-
teur des accueils périscolaires et 
de Ana-Paula Dias-Barata, son 
adjointe, comprend 26 agents 
municipaux. “Les enfants béné-
ficient d’un service périscolaire 
de qualité”, ajoute l’élue. “Sur les 300 élèves 
scolarisés en élémentaire et maternelle, seuls 
deux ne sont pas inscrits au moins une fois 
par semaine à l’un des services périscolaires”, 
précise Fabienne Imbert. Rappelons qu’après 
le succès de la pièce de théâtre proposée dans 
le cadre du temps périscolaire en juin dernier 
à La Coupole par la Compagnie Bardanes, un 
nouveau spectacle aura lieu le 3 juin 2025.

*Unités localisées d’inclusion scolaire (ULIS)

nous avons aussi procédé à une remise à niveau 
de la sonorisation pour en améliorer la qualité”. 
Au terme de ces travaux (budget 250 K€), un sui-
vi des consommations et des réglages sonores 
sera réalisé sur la base du ressenti des clubs. 
Cette opération vertueuse s’ajoute au remplace-
ment fin 2023 de la surfaceuse obsolète par un 
modèle électrique, et aux travaux réalisés dans 
le local pour accueillir cette machine (100 K€). 
Enfin, rappelons que le changement des portes 
et des menuiseries en 2023 a aussi permis un 
gain énergétique et une amélioration de la 
déshumidification des lieux pour une qualité 
constante de la glace.

PATINOIRE
RÉNOVATION 
DU SYSTÈME 
D’ÉCLAIRAGE

RENTRÉE
À BONNE ÉCOLE !

L’OPÉRATION DE RELAMPAGE RÉALISÉE À LA PATINOIRE 
A POUR OBJECTIF DE RÉDUIRE LES DÉPENSES ÉNERGÉTIQUES 
ET D’AMÉLIORER LE CONFORT DES UTILISATEURS.

QUELQUES SEMAINES APRÈS LA RENTRÉE SCOLAIRE, 
LES JEUNES VILLARDIENS ONT PRIS LEURS MARQUES AUPRÈS 
D’UNE ÉQUIPE MOTIVÉE D’ENSEIGNANTS, D’AGENTS DU TEMPS 
PÉRISCOLAIRE ET DE RAFAËLLE BOVE, NOUVELLE DIRECTRICE 
DE L’ÉCOLE ÉLÉMENTAIRE DES LAÎCHES.
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“Cela va du mode scénique 
pour la danse sur glace 

à un éclairage spécifique 
pour les matchs de hockey”

LE MOT DE RAFAËLLE BOVE :
“J’ai été enseignante spécialisée en Ulis et plusieurs 

mois en poste à l’IME Les Violettes. La direction 
des Laîches faisait partie de mes vœux prioritaires, 

en raison notamment de son dispositif Ulis”.
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Début juin, les usagers et riverains de l’avenue 
Impératrice-Zita s’étaient retrouvés autour du 
maire, Arnaud Mathieu et de quelques adjoints 
pour évoquer le futur aménagement de cette 
voie du bourg. Ces échanges ont précédé les 
travaux réalisés cet été sur cet axe très abîmé et 
aussi très fréquenté par les lycéens notamment. 
“Nous avons souhaité solliciter les riverains et 
des lycéens pour identifier les points à amélio-
rer à partir de leurs habitudes de circulation”, 
explique le maire. 

Au cours du printemps, différents chantiers ont 
été entrepris dans le secteur de la gare routière. 
Après l’agrandissement et la modernisation du 
hall de gare, c’est le revêtement de la surface 
alentour qui a été réhabilité pendant un mois 
pour améliorer et sécuriser la circulation des 
bus sur la plate-forme routière. Des traçages 
ont permis de matérialiser des cheminements 
piétons sécurisés. En amont, des travaux sur les 
réseaux d’eaux pluviales avaient été réalisés. 

Répondre aux besoins des citoyens
À proximité, la voirie de desserte vers le chalet 
des Glaces a été rénovée. Le nouvel enrobé 
autour des équipements sportifs permet 
désormais un accès pompiers sécurisé et 
facilité. Les escaliers de secours de La Coupole, 
ainsi que les marches d’accès à l’Espace loisirs 
et à la bibliothèque ont été rénovés début 
juillet. “C’était indispensable pour la sécurité 
des utilisateurs, notamment pour les grands-
parents qui se rendent à la bibliothèque avec 
leurs petits-enfants”, expliquent les élus aux 
équipements et aux travaux, Christophe Robert 
et Jean-Paul Uzel. 
Place Mure-Ravaud, les WC publics ont été 
entièrement réhabilités (réfection des façades, 
marches, garde-corps, portes d’entrée, chan-
gement de poignées, bonde, etc.). Notons aussi 
en avril dernier, la réfection de la voie d’accès 
au hameau des Eymards, avec reprise du réseau 
pluvial en partie basse du chemin. Enfin, du 
mobilier en mélèze a embelli le Pré pour tous et 
la piscine extérieure ; il rencontre un vrai succès ! 
Ces assises ont été conçues et réalisées par le 
service menuiserie des ateliers municipaux et 
installées par les agents de la voirie.

Un radar pédagogique 
et des lampadaires
Ainsi, l’implantation du cheminement initiale-
ment prévu a évolué pour aboutir à celui que 
nous connaissons depuis cette rentrée scolaire. 
Il s’appuie sur la signalétique au sol instaurée 
depuis 2021 – mais redessinée– puis sur l’im-
plantation d’un radar pédagogique et de deux 
lampadaires sur les zones particulièrement 
sombres durant l’hiver. “La circulation sur cette 
avenue menant au lycée est complexe”, insistent 
les élus : “nous comptons sur le civisme des 
usagers motorisés pour respecter la limitation 
de vitesse à 30 km/heure”. Des contrôles sont 
d’ailleurs régulièrement effectués par la police 
municipale et la gendarmerie.

TRAVAUX
SÉCURISER 
ET EMBELLIR 
LA COMMUNE

VOIRIE
UN NOUVEAU 
CHEMINEMENT

EN BREF

DES ÉCHANGES ENTRE ÉLUS, USAGERS, RIVERAINS ONT CONDUIT 
À REPENSER ENSEMBLE LES CHEMINEMENTS DE L’AVENUE 
IMPÉRATRICE-ZITA, AVANT SA RÉFECTION EN AOÛT. 

DU CENTRE-BOURG AUX HAMEAUX, LES TRAVAUX DE RÉFECTION 
DE VOIRIE ET SUR L’ESPACE PUBLIC S’ENCHAÎNENT POUR 
AMÉLIORER LA QUALITÉ DE VIE DES HABITANTS. RETOUR
SUR LES CHANTIERS RÉALISÉS PENDANT LE PRINTEMPS.

GENDARMERIE
FIN DES TRAVAUX
Dans le cadre du programme de rénovation énergétique de la gendar-
merie et de ses appartements, une première phase de travaux en 2023 
avait permis le raccordement au réseau de chaleur. Dans cette conti-
nuité, l’isolation thermique du bâtiment par l’extérieur s’est achevée, 
améliorant ainsi les performances énergétiques des appartements de la 
gendarmerie. Des travaux de terrassement pour étancher la façade ont 
complété l’isolation thermique. Plus d’un million d’euros a été engagé 
pour accroître le confort du public et des familles et ainsi maintenir ce 
service indispensable sur la commune. “Nous nous sommes battus pour 
cela”, rappelle la 1re adjointe, Véronique Beaudoing. Un retour sur inves-
tissement est attendu grâce à la majoration des loyers des appartements, 
consécutive aux travaux.

ÉCOLE
TOIT ET VÉGÉTALISATION
La commune a profité des congés d’été pour poursuivre la désimperméa-
bilisation des cours d’école entamée depuis 2022. Après la première cour 
primaire, c’est celle du haut qui a été réaménagée en concertation avec 
les enfants, les enseignants, les élus et les agents communaux. Autour 
des arbres, le rajout de bancs, conçus et fabriqués par l’équipe des menui-
siers communaux, permet une utilisation différente et conviviale de la cour 
d’école par les enfants.  Un ilot central contourne les six arbres présents et 
permet la déconnection des eaux pluviales, pour une meilleure infiltration 
dans la parcelle. Durant ces vacances scolaires, la réfection du toit (côté 
ouest) a été réalisée. L’autre moitié étant planifiée pour 2025.

CHALIMONT
UN CHANTIER EXEMPLAIRE
Construite en 1949 par la commune pour ses forestiers, la cabane de 
Chalimont, située à Bois barbu, a été rénovée par les élèves de l’École 
nationale supérieure d’architecture de Grenoble, sous la responsabilité 
de Marie et Keith Zawitowski, tous deux enseignants à l’ENSAG, et en 
partenariat avec la commune. Actée au conseil municipal d’octobre 2022, 
cette réhabilitation, lancée au printemps 2023, s’est achevée à la fin de 
l’automne 2023, pour être inaugurée le 28 juin dernier, en présence du 
maire, Arnaud Mathieu, de son adjoint, Jean-Paul Uzel et du public. Ce 
chantier à faible empreinte carbone a bénéficié de matériaux locaux (bois 
de la forêt de La Loubière, pierre de Méaudre). De nombreux partenaires 
ont permis à la vingtaine d’étudiants de mener à bien cette réalisation 
exemplaire, qui retrouve ainsi une seconde vie.
https://www.youtube.com/watch?v=Ri6Fh6G5ymM

UTNS
ECHÉANCES DE LA PROCÉDURE
Après la réunion de concertation du 13 juin dernier, les procédures lé-
gales en cours relatives à l’UTNS de Côte 2000 se poursuivent. Le dossier 
complet intégrant le bilan de la concertation a été présenté à l’autorité 
compétente, le conseil communautaire, puis remis aux services de l’État 
pour décision sur la faisabilité de cette UTNS avant début 2025.

QUARTIERS
DES DEMANDES ET DES ACTES
Les élus se rendent régulièrement à la rencontre des habitants. Au terme 
de ces échanges avec les riverains, des mesures ont été immédiatement 
mise en application : signalétique, limitation de vitesse, ralentisseurs et 
radars pédagogiques (rue des Francs-Tireurs, rue de l’Adret, chemin de la 
Croix-Margot, avenue Général-de-Gaulle, etc.) ; mais aussi en matière de 
respect de la propreté de l’espace public (aire de pique-nique du Liorin, 
Pré pour tous, etc.), maîtrise des ruissellements des eaux de pluie... Enfin, 
l’aménagement des horaires de présence de la Police municipale sur la voie 
publique permet d’améliorer la sécurité des personnes et des biens.
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Pouvoir d’achat, météo, incertitudes politiques… 
l’été 2024 n’aura pas été un grand cru pour les 
professionnels français du tourisme. Impactées, 
certaines stations de moyenne montagne, comme 
Villard-de-Lans, tirent néanmoins leur épingle du 
jeu avec l’atout indéniable que sont les infrastruc-
tures couvertes, résultant d’une politique touristique 
territoriale ambitieuse, à destination des familles 
et des sportifs. “Nous avions d’emblée fait le choix 
d’investir lourdement sur l’entretien de nos équi-
pements afin de maintenir un service de qualité 
toute l’année”, souligne le maire, Arnaud Mathieu. 
Piscine, patinoire, cinéma, espace forme, Maison 
du patrimoine… – déjà largement exploités l’hiver– 
permettent de palier une météo capricieuse. 

Séjourner au rythme 
de la vie de village
Chaque été, de nombreux événements et animations 
gratuites mis en place par l’OMT, la Maison du 
patrimoine, la bibliothèque et les socioprofession-
nels viennent dynamiser l’offre touristique. De 
jeunes Villardiens à l’origine d’associations orga-

nisent des événements fédérateurs et pérennes, 
telles la Course de garçons de café ou de caisses 
à savon, Halloween, le marché de Noël, etc. En 
cette année de commémoration des 80 ans de la 
Libération, la Résistance a également été un fil 
conducteur fort, amenant touristes et habitants au 
cœur de l’histoire de Villard-de-Lans. On le constate, 
les visiteurs sont en quête d’un tourisme éthique 
et durable et veulent séjourner au rythme de la vie 
de village. “Depuis toujours, notre tourisme de 
montagne est en étroite relation avec l’ensemble 
des secteurs qui font vivre le territoire, valorise 
ses hommes et leurs savoir-faire”, indique Véro-
nique Beaudoing, 1re adjointe.

Une diversification
 intimement liée au ski
“Dans cette dynamique, le domaine alpin a lui aussi 
un rôle majeur à jouer”, assume le maire. L’avenir 
touristique de la commune est en effet intimement 
lié à cet espace, dont le nouveau délégataire devra 
dès 2027 appliquer une politique de diversification 
assurant l’avenir de la station à l’horizon 2050 (lire 
p.3). “Il ne s’agit pas de condamner l’économie du 
ski, – produit d’appel toujours important– mais de 
rendre le territoire moins dépendant de la neige 
et de financer la diversification.  Entre l’espace 
d’altitude Côte 2000, le cœur de village et la colline 

des Bains, nous disposons d’un incroyable poten-
tiel pour réussir cette diversification, sans porter 
atteinte à notre cadre naturel”. 
Pour maintenir son niveau de compétitivité, Villard-
de-Lans doit aussi monter en gamme en sécurisant 
ses infrastructures, mais ne pourra le faire qu'en 
s'appuyant sur des partenaires privés. "Nous 
réfléchissons à deux pôles, ajoute Bruno Dusser, 
adjoint au tourisme et aux sports : l'un aux Bains 
qui pourrait être dédié au bien-être, avec piscines 
et soins paramédicaux, l'autre, dans l'actuel centre 
aquatique, plus famille, avec mur d'escalade, 
fitness, etc”. Des initiatives privées, telle celle de 
la résidence hôtelière Le Splendid, avec ouverture 
d’ici la fin de l’année d’un Spa, d’une piscine 
extérieure, de salles de séminaires, complété de 
deux projets de restauration, sont de nature à 
valoriser l’attractivité du territoire. “Renforcer l’offre 
de séjour tout public est indispensable pour main-
tenir l’activité économique du territoire, générer 
de l’hébergement, de la restauration, de la consom-
mation auprès de nos enseignes locales… Ne 
l’oublions pas, notre qualité de vie s’est construite 
grâce au tourisme”, concluent les élus.

TOURISME
DIVERSIFIER 
L’OFFRE ET 
MONTER EN 
GAMME
PILIER ÉCONOMIQUE DU TERRITOIRE, LE TOURISME SE STRUCTURE
AU RYTHME DE LA TRANSITION ÉCOLOGIQUE, AUTOUR D’UN PUBLIC
FAMILIAL ET SPORTIF. À VILLARD-DE-LANS, LES ENJEUX SONT 
LA “DESAISONALISATION” DE L’OFFRE DE LOISIRS, 
ACCOMPAGNÉE D’UNE MONTÉE EN GAMME DES SERVICES.
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“Le domaine 
alpin a un rôle 
majeur à tenir”



Qu’il s’agisse de l’hôtellerie, de la résidence hôte-
lière ou de l’accueil en gîte à la ferme, la clientèle 
choisit le Vercors pour un grand bain de nature 
et pour la convivialité avec l’hébergeur ; “Pas juste 
un logement où l’on récupère une clef dans une 
boîte”, indiquent Bruno Faure, éleveur et Céline 
Provenzano, sa compagne, propriétaires de “La 
Pierre Vivari” (Gîtes de France). Pour compléter 
leurs revenus et anticiper la retraite, le couple a 
transformé la maison ancestrale en gîte à la ferme, 
et pour la 4e saison, ils font le plein, avec une 
clientèle familiale désireuse de découvrir la vie 
d’éleveurs en montagne. “Ce tourisme convivial 
fait écho aux valeurs des habitants du Vercors”, 
souligne-t-elle.

L’hôtellerie a encore 
une carte à jouer
“La diversité de l’offre de logement est un atout”, 
affirme Frédéric Beaudoing, dont l’hôtel familial 
Les Playes est implanté depuis trois générations 
au pied de Côte 2000,  “mais l’hôtellerie est en 
souffrance. Il faut pousser vers le tourisme de 
séjour et privilégier une clientèle qui contribue à 
la bonne santé économique du territoire. L’hôtel-
lerie a encore une carte à jouer”. Le devenir du 
domaine skiable aura un impact sur le rayonnement 
du massif du Vercors. “On va essayer d’en faire 
notre atout”, assure Clément Beaudoing, 28 ans 
(neveu de Frédéric et fils de Thierry Beaudoing, 
chef cuisinier aux Playes), qui vient de reprendre 
l’affaire : “Je suis confiant, à nous de tirer l’offre 
touristique vers le haut en nous adaptant aux 
évolutions. Nous poursuivrons nos investissements 
en fonction des projets susceptibles de voir le jour 
dans la commune”. “On a vécu 50 ans d’euphorie autour de la neige, 

constate Vivien Barthélémy, co-gérant de l’enseigne 
de sport Altiplano, aux Geymonds, mais après deux 
hivers qui ont fait mal à l’économie et au mental, il 
faut continuer à s’appuyer sur une forte demande 
de diversification. On reste actifs sur le ski, mais le 
deux-roues a pris le pas avec un extraordinaire 
engouement tout public, basé sur une pratique 
quasi-annuelle”. Précurseurs sur l’offre vélo en 
montagne, les différents acteurs du territoire, tel 
Altiplano, ont réussi à structurer leurs gammes en 
conséquence. Vente et location de vélos, réparation 
instantanée, textile, séminaires, événements… tout 
est dimensionné pour réussir la transition imposée 
par le réchauffement climatique. “Rien n’égalera 
l’économie de la neige, mais nous nous battons pour 
être compétitifs tant sur le ski que sur le deux-roues, 
le trail, la marche, l’escalade, le parapente... L’offre 
Outdoor sentiers vélo et pédestre est exponentielle. 
Continuer à la structurer ne peut que renforcer 
l’attractivité du territoire.”

HÉBERGEMENT
“LA DIVERSITÉ 
DE L’OFFRE EST 
UN ATOUT”

ALTIPLANO
"ON RESTE 
ACTIFS SUR 
LE SKI"
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L’OMT, GARANT DE LA PROMOTION 
DE LA DESTINATION
En marge d’une politique événementielle ambitieuse destinée aux 
familles et aux amateurs de loisirs sportifs, l’Office municipal de 
tourisme est engagé dans le développement d’une offre qualitative 
de séjour. “Pour cela, nous menons une politique promotionnelle de 
proximité à destination de l’Ile de France et de la Vallée du Rhône”, 
explique Bruno Dusser, président de l'OMT. “Cette montée en gamme 
vers une clientèle de séjour s’accompagne d’un travail hors fron-
tières vers la Belgique, les Pays-Bas, l’Angleterre et la Suisse. Ce 
tourisme ne peut qu’être profitable à l’ensemble du territoire”. 

L'équipe de la résidence hôtelière du Splendid.

Famille Beaudoing, Hôtel des Playes à Côte 2000.

L'enseigne Altiplano, aux Geymonds
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VILLARD ENSEMBLE

toute son énergie pour créer Vercors Handisport 
et permettre aux personnes porteuses de handi-
cap de pratiquer. 

Des adhérents valides pour aider 
Aujourd’hui, parmi la quarantaine d’adhérents, 
une vingtaine sont des valides aidants, l’autre 
moitié représente des skieurs porteurs de 
handicap physique et/ou sensoriel. “L’aide est 
nécessaire pour hisser un skieur handicapé 
depuis son fauteuil à la luge nordique ou encore 
pour guider un non-voyant”, précise Camille. 
Vercors Handisport rayonne aussi dans la com-
pétition de haut niveau. “Thomas Dubois, l’un 
de nos adhérents a par exemple obtenu en 2018 
une 4e place aux JO de PyeongChang, c’est un 
moteur pour tous”. D’autres, comme Camille, 
performent en championnats ou en Coupe de 
France. Le club dispose de carabines sonores 
pour les biathlètes non-voyants, de carabines à 
plomb et de luges nordiques. 
Très convivial, Vercors Handisport se porte 
bien, reste aujourd’hui à renforcer la relève, en 
accueillant encore plus de jeunes.
Contact : 06 84 52 53 70

Guidée par une passion de toujours pour le ski de 
fond, Camille Lozé est l'une des plus anciennes 
recrues du club Vercors Handisport. Porteuse 
d’un handicap moteur, elle a appris très tôt à 
ne jamais se mettre de barrières. “Toute petite, 
j’ai commencé par faire le tour de la maison sur 
mes skis, puis à pratiquer à l’école primaire, 
avant d’intégrer à l’âge de 16 ans ce club, créé 
par Claude Terraz”, dit-elle. “Ce ne fut pas sans 
se demander comment s’y prendre avec une 
enfant comme moi !”. Professeur d’EPS au lycée 
Jean-Prévost et Directeur technique national de 
l’équipe de ski de fond, ce jurassien avait mis 

CAMILLE LOZÉ, 36 ANS, EST LA MÉMOIRE DU CLUB 
VERCORS HANDISPORT, CRÉÉ EN 1996, À VILLARD-DE-LANS.
CONVIVIAL ET DYNAMIQUE, CE CLUB PROJETTE SON AVENIR 
SUR L’ACCUEIL DES JEUNES.

Après Lans-en-Vercors en 2023, la commune de 
Villard-de-Lans a, à son tour, accueilli la deuxième 
édition du Forum intercommunal des associa-
tions. Piloté par la CCMV, l’événement a montré, 
s’il le fallait, le dynamisme du tissu associatif 
des communes. Pour Villard-de-Lans, c'est un 
agent municipal d'accueil à la mairie qui a épaulé 
Michèle Papaud, adjointe aux affaires scolaires, 
jeunesse, culture et associations culturelles. “L’an 

prochain, une autre commune du plateau prendra 
le relais”, indique-t-elle. 

Un travail collectif 
sur le règlement
“Avec la Communauté de communes, via la com-
mission enfance jeunesse et vie locale, nous avons 
travaillé sur le règlement intérieur”, explique 
l’élue. “Un des points essentiels et nouveau a été 
de bien identifier le profil des associations ayant 
vocation à participer à l’événement. Toutes doivent 
être dédiées au sport, à la culture ou à l’action 
solidaire”. Sous de larges chapiteaux installés 
par les services techniques de la commune, et à 
l’intérieur de La Coupole pour la partie culturelle 
et solidaire, les familles et de nombreux habitants 
ont pu déambuler d’un stand à l’autre, constater 
la multiplicité de l’offre, découvrir de nouvelles 
activités et procéder aux inscriptions pour l’année 
en cours. Enfin, les élus des conseils municipaux 

jeunes de Villard-de-Lans, Lans-en-Vercors et 
Autrans-Méaudre avaient concocté quelques dou-
ceurs, vendues au profit d’actions qu’ils mèneront 
durant leur mandat. 

VERCORS HANDISPORT
PRATIQUER SANS 
BARRIÈRES

FORUM INTERCOMMUNAL 
DES ASSOCIATIONS 
UNE SEULE DATE, 
UN SEUL LIEU !
POUR LA DEUXIÈME ÉDITION, LE FORUM INTERCOMMUNAL 
DES ASSOCIATIONS A FAIT LE PLEIN DE VISITEURS 
LE SAMEDI 31 AOÛT, À LA COUPOLE. QUELQUE 85 ASSOCIATIONS 
DU TERRITOIRE VERCORS 4 MONTAGNES ÉTAIENT PRÉSENTES 
POUR CE BEL ÉVÉNEMENT DE RENTRÉE.

CARNET

Adan, Adam, Jules 
ROUSSEAUX
Le 11/05/2024
Eliott 
FAVRE PÉGUIN
Le 13/05/2024
Lison 
POUTEIL-NOBLE
Le 20/05/2024
Raphaël, Luc 
ARNAUD
Le 16/06/2024

Maël 
RICHARD
Le 01/07/2024
Ana, Isabelle, Nicole 
GOALABRÉ
Le 16/07/2024
Cléo, Méline, Léa 
EMEL
Le 23/07/2024
Gabin, Daniel, Yvan 
LECOMTE
Le 20/08/2024

NAISSANCES

Florian CABOCHE 
et Cécile GARCIN
Le 11/05/2024
Valentin DASSIN 
et Clélia PELIZZARI
Le 18/05/2024
Thomas GUILLOT-DIAT 
et Juliette CHARRIER
Le 01/06/2024
Baudouin DEVYS 
et Marine POUZET
Le 01/06/2024
Bruno BERTHIER 
et Hasnae AMZOUNE
Le 01/06/2024

Steeve COSTANZIELLO 
et Rachel CARITÉ
Le 15/06/2024
Xavier NOEL 
et Pauline CLEMENTI
Le 12/07/2024
John AVET 
et Camille CHABERT
Le 03/08/2024
Pierre PALLE 
et Marlène MONCADE 
Le 07/09/2024 
Christian MORCILLO 
et Morgane SARRA-GALLET
Le 14/09/2024

MARIAGES

Christiane CARLAIS 
née DARNAUZAN (94 ans)
Le 11/05/2024
Marie-Odile, 
Monique DOUSSAINT 
née BARLAT (72 ans)
Le 08/06/2024
Irmin, Fernand PELIZZARI 
(85 ans)
Le 11/06/2024
Jean, Charles, Lucien 
BERNEX (82 ans)
Le 27/06/2024

Aimé, Louis, Ernest 
HENRY (90 ans)
Le 08/07/2024
Christine, Marie, 
Chantal DUPRÉ 
née CHABERT (68 ans)
Le 25/07/2024
Louis-Marie BAUDRY 
(65 ans)
Le 29/07/2024
Yves, Maurice, Georges 
AYMARD (80 ans)
Le 06/09/2024

DÉCÈS

Philippe, François, Alfred 
CLOT-GODARD (54 ans) 
Le 17/05/2024

INHUMATIONS



Faire rayonner 
le dynamisme local
Eté comme hiver, entre cours, balades, activité 
d’observation de traite des juments, fabrication 
d’une gamme de 20 produits à base de lait de 
jument, le couple met tout son dynamisme au 
service du public du haras. “En France, nous 
sommes une dizaine seulement à proposer cette 
activité de transformation du lait de jument”, 
explique Mélanie. “Aujourd’hui, elle représente 
un chiffre d'affaires équivalent à celui du haras”. 

La gamme déposée “Perle de Jument”, 100% 
naturelle, a sa clientèle fidèle sur le territoire, 
mais également en Europe. “Notre présence sur 
les salons nationaux est  une manière de faire 
rayonner la vitalité locale au-delà des frontières 
du Vercors”, dit-elle. Ce n’est pas d’aujourd’hui 
que les vertus du lait de jument sont reconnues ! 
Dans l’Antiquité, Cléopâtre prenait déjà des bains 
à base du précieux nectar.

“Nous voulions donner du sens à notre 
existence, avec un nouveau projet de vie et de 
famille”, raconte la Villardienne Mélanie Baras. 
“Laurent et moi étions tous les deux en recon-
version professionnelle lorsque nous avons 
acquis ce manège, qui existait déjà à Villard-de-
Lans”. Aujourd’hui, 4 à 5 employés y travaillent 
et une cinquantaine de chevaux est à disposition 
des 180 licenciés. “Nous accueillons le public 
toute l’année, ainsi qu’une quarantaine d’élèves 
des classes à horaires aménagés de la section 
équitation du collège et du lycée Jean-Prévost”, 
poursuit Laurent Baras, responsable de la partie 
centre équestre. “L’hiver, les familles ne skient 
pas tous les jours, c’est l’occasion pour elles de 
découvrir nos activités”.

Cette Villardienne voue une passion sans limite 
au CrossFit, et tout particulièrement à l’haltéro-
philie. En soulevant 53 kg à l’arraché et 69 kg à 
l’épaulé-jeté, elle a décroché le 1er juin dernier, 
sa place de vice-championne de France d’hal-
térophilie, en catégorie U20, moins de 49 kg  ; 
coachée ce jour-là par Enzo Menoni, champion 
de France de la discipline. “Quand on commence 
à soulever plus que le poids de son corps, on 
peut avoir un avenir en compétition”, explique 
Justine Morel-Biron. 

Un esprit sain dans un corps sain
Tout a démarré pendant le confinement, se sou-
vient-elle. Alors âgée de 13 ans, Justine installe 
avec ses voisins dans le garage familial quelques 
poids, des haltères et une barre. Sportive dans 
l’âme, avec une belle aptitude pour le freeride et 
pour le hockey sur glace, elle mord rapidement 

à l’hameçon du CrossFit. Aujourd’hui, la jeune 
championne s’entraîne 8 heures par semaine au 
CrossTraining du Vercors, à Méaudre. “Je trouve 
mon équilibre dans la recherche de la perfection 
et de la performance absolue”, avoue celle qui a 
aussi une tête bien faite. Après avoir décroché 
son bac avec mention Très bien, Justine 
Morel-Biron pourrait faire sienne la devise 
“Un esprit sain dans un corps sain”  ! La jeune 
sportive entend mettre ses études au service 
de ses performances de future athlète de haut 
niveau. Déterminée, elle se lance dans un BTS 
diététique car la gourmandise est son péché 
mignon. “Mon plus gros stress est la pesée 
avant l’épreuve, quelques grammes de trop me 
fermeraient la porte de la compétition dans ma 
catégorie”. Pour celle qui a tout d’une grande, 
les Championnats d’Europe 2025 sont à portée 
de rêves… et d’haltères.

SPORT
JUSTINE 
SOULÈVE 
DE GRANDS 
ESPOIRS !

HARAS DU VERCORS
UNE ACTIVITÉ 
TOUTES SAISONS

À TOUT JUSTE 18 ANS, JUSTINE MOREL-BIRON 
EST UN PETIT PHÉNOMÈNE… PETIT PAR LA TAILLE 
ET LE POIDS, 1,57 M POUR 49 KG, MAIS IMMENSE 
POUR SES CAPACITÉS PHYSIQUES ET MENTALES. 
PORTRAIT D’UNE JEUNE HALTÉROPHILE DÉTERMINÉE.

EN 2010, LORSQUE MÉLANIE ET LAURENT BARAS ONT CRÉÉ 
LE HARAS DU VERCORS ET PERLE DE JUMENT, ILS MISAIENT 
DÉJÀ SUR LA DIVERSIFICATION EN TERRITOIRE DE MOYENNE 
MONTAGNE. ZOOM SUR UNE RECONVERSION RÉUSSIE.
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TRIBUNES POLITIQUES

respect des règles et du processus administratif, 
quantité, diversité et multiplicité des dossiers, 
défense d’un intérêt général au sein d’une 
population diversifiée, maîtrise budgétaire... A 
ceci, s’ajoute le contexte agité et empreint d’a 
priori dans lequel il s’exerce. Ou bien est-ce la 
complexité des dossiers qui crée ce contexte ? 
Tant qu’il s’agit de régner en terre d’opposition, 

ce travail peut se cantonner à la critique, à la 
distribution de notes et occasionnellement, à 
l’évocation de solutions idéales sur le papier. Il 
peut aussi, en petit comité, se montrer partici-
patif, c’est précieux.
Dès 2021, après la levée des restrictions COVID, 
nous avons mis l’accent sur le partage et la 
communication des informations et respecté 
notre volonté d’œuvrer dans la transparence. 
Nous avons tenu 12 réunions de quartiers pour 
échanger sur les sujets de vie quotidienne et 
cela continue, la prochaine étant le 5 novembre. 
Nous avons tenu sur notre commune, 11 réunions 
publiques pour expliquer, échanger sur les dos-
siers stratégiques et nos priorités : logements, 
maintien des emplois et de la santé économique 

de la commune, urbanisme et cadre de vie. Nous 
avons organisé volontairement une concerta-
tion sur le devenir du domaine alpin avec la 
participation d’une soixantaine de personnes. 
A chaque fois, ces échanges, nous ont permis 
d’expliquer les dossiers et nous ont éclairés sur 
leur conduite. La contestation fait toujours plus 
de bruit que l’adhésion ou la compréhension, 
c’est un principe de la démocratie. 
Dans ces moments décisifs pour l’avenir de notre 
commune, l’écoute, la tolérance, la confiance 
et le respect mutuel restent les valeurs qui 
nous guident dans l’exercice quotidien de notre 
mandat. Nous voulons croire qu’elles servent 
indubitablement l’action menée en faveur de 
l’intérêt général.

MAJORITÉ 
MUNICIPALE
LE NIVEAU DE DIFFICULTÉ DU TRAVAIL DES ÉLUS NATIONAUX 
ET LOCAUX N’ÉCHAPPE PLUS À PERSONNE :

ENFIN ! OUI ÇA Y EST, NOUS AVONS ENFIN ENTENDU 
EN CONSEIL MUNICIPAL QUE LES ÉQUIPEMENTS 
MUNICIPAUX QUI VIVAIENT DE LA NEIGE 
AVAIENT UN AVENIR INCERTAIN.

La maison des Saisonniers à 2M€ faisant perdre 
1M€ aux Villardiens, le projet Parker à la Côte 
2000 qui "patauge" depuis 5 ans, L'UTNS sans 
quitus comme le rapport du Commissaire En-
quêteur fermement opposé aux différents pro-
jets de la modification du PLUIH N°2.
Beaucoup de questions sensibles et cruciales 
auxquels le groupe d'opposition Villlard dura-

blement peut vous apporter les justes réponses :

villard.durablement@gmail.com

Le devenir touristique et financier de Villard de 
Lans est en péril. Vous ne pouvez plus y rester 
indifférents.
Rejoignez-nous

2020 on nous décrivait comme visionnaires ceux 
qui avaient lancé le projet de la colline des bains 
ou encore le retour piste village ! Qu’il fallait 
réaliser une retenue collinaire… Nous avions 
l’impression que le bois barbu aurait de la neige 
tous les hivers… Là où nous, il y a 5 ans nous 
disions qu’il fallait rapidement être innovant et 
que nous donnions des solutions pour redéfinir 
l’exploitation de la colline des bains et du bois 
barbu. 5 ans plus tard forcés de voir que mal-
heureusement nos amis de Velectrip ont dû 
cesser leur activité et que trouver un repreneur 
pour le refuge du bois barbu s’annonce difficile. 
Et l’avenir s’annonce tout aussi compliqué pour 
l’exploitation de la colline des bains. 
Alors nous sommes persuadés que ce n’est 
plus le moment de dire “j’avais raison !”, “mais 
ne vous inquiétez pas, il y aura toujours de la 

neige !”… L’urgence est venue où nous devons, 
tous les élus, apporter des solutions, arrêter 
d’être “persuadés de…” et trouver rapidement 
des solutions pour tous les professionnels qui 
vivent de la neige. Nous avons la possibilité de 
les conseiller. Sinon il n’y a pas besoin d’être 
visionnaire pour savoir que le Villard que nous 
avons connu hier est très très loin du Villard que 
nous connaîtrons demain.
En attendant, on croise tous les doigts pour cette 
saison d’hiver 2024/25 !!!

Villard c'est vous !
villardcestvous@gmail.com

OPPOSITION 
MUNICIPALE

OPPOSITION 
MUNICIPALE

LES QUESTIONS SANS RÉPONSES TANGIBLES 
SONT NOMBREUSES EN CETTE FIN DE MANDAT ÉLECTORAL 
DE L’ÉQUIPE MUNICIPALE “VILLARD D'AVENIR”.



gold, de l’initiation au tango, du yoga sur chaise, 
un atelier numérique piloté par l’Agopop, ont 
complété le programme qui incluait la projection 
du film “Last Dance”.

Au pays de la Marquise 
de Sévigné

Après l’organisation d’un voyage à Annecy, l’an 
dernier, une cinquantaine de seniors actifs 
de la commune ont découvert la ravissante 
ville de Grignan. Organisé le 1er octobre, en 
partenariat avec le CCAS, ce voyage a permis 
de remonter le temps et de découvrir 1000 ans 
d’histoire d’un château marqué par le passage 
de l’illustre Marquise de Sévigné. Classé 
monument historique, l’édifice a offert à chacun 
un panorama époustouflant sur la Provence. 
Dégustation de nougat et repas libre ont ponctué 
ce déplacement inoubliable, plein de surprises 
et de rencontres ! 

“Bouger ensemble… pour entretenir la 
flamme !”… Tel était le slogan choisi pour 
la Semaine bleue 2024, événement national 
dédié aux seniors. “À Villard-de-Lans, on en a 
profité pour mettre un coup de projecteur sur 
les actions menées toute l’année en faveur 
des seniors”, précise Françoise Sarra-Gallet, 
conseillère déléguée aux personnes âgées. 
Cette année encore, ils ont bénéficié d’un 
programme riche, débutant chaque journée par 
le café des aînés à la Verrière ; “On papote et 
on boit un café”, ajoute cette dernière. Différents 
ateliers étaient proposés, comme “Mémoire en 
jeux, mémoire en mots”, orchestré par une or-
thophoniste et s'appuyant sur la dynamique de 
groupe. Des séances de découverte de la zumba 

Elles étaient journaliste à Zaporijia, 
commerçante ou encore docteur en chimie 
à Kiev, mais en mars 2022, Hanna, Nataliia, 
Anna, Olga, Alexandra… ont été contraintes de 
fuir leur pays décimé par l’armée russe. Dans 
un vaste élan de solidarité, la commune et 
les habitants avaient mis en place un schéma 
d’hospitalité inédit. Reconnaissantes de cet 
accueil, elles vivent néanmoins avec le souvenir 
d’un mari, d’enfants restés au pays, dans une 
vie en suspens. 
Aujourd’hui, quinze d’entre eux ont fait le 
choix de se reconstruire à Villard-de-Lans.  
Ils occupent des emplois dans les services 
communaux, au Grand Hôtel de Paris ou 
encore à Vercors Lait, et assument désormais 
leur quotidien et leur logement. Femme de 
chambre, hôtesse de caisse… Hanna, Nataliia 
et Anna ont mis leurs compétences profes-
sionnelles en veille, le temps d’améliorer la 
pratique du français.. “Car contrairement aux 

enfants, l’apprentissage de la langue est notre 
problème majeur !”, reconnaît Hanna. 

Reconnaissants du soutien reçu
Leurs choix de vie se sont faits à partir du 
renoncement. “Mon fils de 30 ans est toujours à 
Zaporijia”, raconte Nataliia. “Si je suis encore là, 
c’est pour ma fille qui a passé son bac cet été et 
qui s’épanouit ici. Mais après la guerre, j’aimerais 
rentrer chez moi, car on reste Ukrainiens”. 
Anna a la chance d’être ici en famille, avec 
son mari, salarié au service informatique de 
la commune et leurs deux fils. “L’aîné, Illia, 16 
ans, en 1re au lycée est en équipe de France de 
danse sur glace à Villard-de-Lans. “On sait qu’il 
est chanceux, car en Ukraine, la patinoire, sans 
cesse bombardée, a dû fermer”. Ils pratiquent le 
ski, le vélo, la marche, mais le cœur reste tourné 
vers l’Ukraine, d’où les réseaux sociaux délivrent 
chaque jour des nouvelles de leurs familles. 

TEMOIGNAGE
LE CŒUR 
TOURNÉ VERS 
L’UKRAINE

SEMAINE BLEUE
“BOUGER ENSEMBLE… 
POUR ENTRETENIR 
LA FLAMME !”

PLUS DE DEUX ANS APRÈS L’INVASION RUSSE 
DE LEUR PAYS, QUE SONT DEVENUS 
LES 28 DÉPLACÉS UKRAINIENS ARRIVÉS 
AU PRINTEMPS 2022 À VILLARD-DE-LANS ? 

POUR LA 4E ÉDITION À VILLARD-DE-LANS, NOS AÎNÉS 
SE SONT RETROUVÉS DU 30 SEPTEMBRE AU 4 OCTOBRE, 
AUTOUR D’UN PROGRAMME ALLÉCHANT, PONCTUÉ 
PAR UN DÉPLACEMENT À GRIGNAN.

“On papote 
et on boit 
un café”
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VILLARD 
SOLIDAIRE



Avec aujourd’hui plus de 1500 licenciés et 12 sections 
dans les disciplines tels le ski alpin, le ski nordique, 
le hockey-sur-glace, la danse sur glace, mais aussi 
le judo, la savate, la natation, handisport ou le 
tennis, le Club des sports de Villard-de-Lans s’est 
construit sur une dynamique impulsée par les 
anciens. 
L’histoire commence en 1909, avec la création 
officielle d’une association autour de deux 
disciplines maîtresses : le ski alpin, qui vient d’être 
introduit en France, et le bobsleigh. La section 

hockey sur glace sera officiellement fondée en 1931. 
Dès le début, de grands sportifs vont donner 
l’exemple, sous la première présidence de Tranquille 
Glénat. Après-guerre, le Club des sports de Villard-
de-Lans deviendra, derrière Chamonix, l’un des 
plus grands centre omnisports existants en station. 

“On a vécu des moments formidables !”

En poussant la porte du local, aujourd’hui situé à 
l’Espace Loisirs, des décennies d’exploits et de 
compétitions ressurgissent. “On a vécu des 
moments formidables !“, raconte Arlette Chabert, 
qui en assure le secrétariat depuis l’hiver 1998. “Il 
y a toujours eu de grands hommes pour inscrire 
la tradition sportive dans l’ADN de la commune“, 
se remémore-t-elle avec Paul Faure, 88 ans, 
secrétaire du club de 1974 à 1990 et Claude Terraz, 
président de 2001 à 2013. “Dès 1924, André Blusset 
fut compétiteur aux JO d’hiver à Chamonix“, raconte 
Claude Terraz, “il sera sacré champion de France 
de combiné saut et fond en 1926“. En 1931, Édouard 
Pouteil-Noble remportera le 50 km lors des 
premiers Championnats de France internationaux 

de ski. À l’aube d’une fabuleuse carrière, le tout 
jeune Roger Mure-Ravaud décrochera en mars 1934 
une 5e place à la descente internationale de Côte 
2000, devant 9 000 spectateurs ! “De 1958 à 1975, 
il sera entraîneur au Club des sports de Villard“, 
ajoute Claude Terraz. On se souvient aussi de 1942 
où Gérard Magnat, fut sacré champion de France 
junior de fond le jour de ses 20 ans. L’année 
suivante, il était fusillé par les Allemands à 
Grenoble.  

L’empreinte indélébile du “coach”
Difficile de ne pas évoquer Albert Clot-Godard, dit 
“le coach” qui contribuera à l’une des périodes les 
plus glorieuses du club. Né en 1919, il va skier dès 
son plus jeune âge, galoches ferrées aux pieds, 
avant de devenir l’entraîneur de Pierre Pou-
teil-Noble, puis de Patrice Pellat-Finet, descendeur 
de renommée internationale, qui remportera le 
combiné à Kitzbüehel, en 1978. Dans cette 
dynamique sportive, bien d’autres feront briller les 
couleurs du club, précédant l’ascension des Villar-
diennes Cathy et Annie Breyton, battant des records 
du monde de vitesse au Kilomètre lancé dans les 
années 80. Bien plus tard, citons Carole Montillet, 
qui deviendra championne olympique de descente 
en 2002 et championne du monde de Super-G, 
l’année suivante…
Avec le grand compétiteur Claude Terraz, la 
discipline nordique va se faire, après 68, une place 
de choix dans le club, avec la création de l’historique 

Traversée du Vercors, 1re course de longue distance 
française et l’instauration en 1975 d’une section 
nordique au sein du club. Les autres disciplines 
ne seront pas en reste avec le hockey et son impres-
sionnant palmarès au fil du temps, marqué par la 
présence des internationaux villardiens, Jean 
Vassieux, Jean-Claude Eymard, Louis Smaniotto, 
et aussi de Daniel Huillier. 
“Quelles que soient les disciplines, l’optique du 
club a toujours été la compétition et la formation 
des jeunes. Il y a une vraie tradition sportive à 
Villard-de-Lans“, concluent Arlette, Paul et Claude.

De nombreuses figures locales ont marqué et continuent de marquer l’his-
toire du club, il nous est impossible de tous les nommer. En voici quelques 
autres : Robin Duvillard, Émilien Jacquelin, Ludovic Guillot-Diat, Simon 
Fourcade, Eloïse Bernard, Mathis Desloges, Loïcia Demougeot et Théo Le 
Mercier...

MEMOIRE 
LE CLUB 
DES SPORTS, 
UNE INSTITUTION
CRÉÉ EN 1909, LE CLUB DES SPORTS DE VILLARD-DE-LANS 
EST L’UN DES PLUS ANCIENS CLUBS FRANÇAIS INSTAURÉS 
EN STATION DE SPORTS D’HIVER. À TRAVERS COMPÉTITIONS,
EXPLOITS INDIVIDUELS OU COLLECTIFS, DES ATHLÈTES 
DE TOUS TEMPS S’INSCRIVENT DANS L’HISTOIRE D’UN PASSÉ 
GLORIEUX, MARQUÉ PAR L’AUDACE DES AÎNÉS.  

Saut à ski au tremplin des Cochettes
©Maison du patrimoine

L'équipe des Ours en 1947 ©Maison du patrimoine

Remise de prix ©Maison du patrimoine

François Fodor, professeur de patin à glace 
à Villard-de-Lans en 1939. Le Villardien Albert Clot-Godard, dit "le coach".
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